

Internacional de la Educación América Latina. Reporte de Coyuntura.

Recopilado el 13 de octubre del 2020.

Encuentre y descargue el todos los reportes de coyuntura diarios realizados por la oficina regional de la Internacional de la Educación América Latina en el siguiente link:

<http://observatorioeducacion.org/coyuntura-latinoamericana>

Argentina. Covid19. Casos: 903730 Muertes: 24186

Telam. Cafiero: "Hay derecho a manifestarse pero no aceptan el resultado de las elecciones"

El jefe de Gabinete, Santiago Cafiero, sostuvo que de las protestas de este lunes participaron quienes están "identificados con un partido político que no acepta que perdió las elecciones hace un año", dijo que "no se va a cambiar" la agenda del gobierno nacional y planteó que el expresidente Mauricio Macri tiene una "lectura ridícula" de su derrota electoral.

"Creemos en el derecho a manifestarse, es parte de la democracia. Pero también hay que aceptar la diversidad: no son la gente, no son todos, no son el pueblo. La Argentina es mucho más diversa", dijo Cafiero esta mañana en declaraciones a radio Continental.

Se refirió de esta manera a la protesta que tuvo lugar ayer en el Obelisco y distintos puntos del interior del país para rechazar políticas públicas impulsadas por el Gobierno y que mostró variadas consignas, entre ellas, cuestionamientos a las restricciones que impone la pandemia de coronavirus.

"Son un conjunto de argentinos identificados con un partido político, que no acepta que perdió las elecciones hace un año", dijo Cafiero, y agregó que la manifestación estuvo "claramente muy fogoneada por la oposición y los principales dirigentes de Juntos por el Cambio".

www.telam.com.ar/notas/202010/524106-cafiero-derecho-manifestarse-resultado-elecciones.html



Bolivia. Covid19. Casos: 138695 Muertes: 8326

TeleSUR. MAS denuncia que un golpe a la democracia se gesta en Bolivia

La vocera política del Movimiento Al Socialismo (MAS), Marianela Paco, denunció ante la comunidad internacional y el pueblo boliviano que está en curso un segundo golpe a la democracia, en líneas similares al de las pasadas elecciones generales.

Paco fundamentó su denuncia en la ausencia total de transparencia en el conteo rápido de votos del Tribunal Supremo Electoral (TSE), el retorno de los veedores de la Organización de Estados Americanos (OEA), la declaratoria de toque de queda por seis días y la custodia de las actas por parte de militares y policías que participaron en el golpe del año pasado.

“A la fecha el TSE no le ha mostrado al pueblo boliviano si el sistema de conteo rápido tiene certificación internacional como la que tenía el sistema de conteo del año pasado; no ha mostrado cuáles son las diferencias que han mejorado este sistema de conteo a diferencia del año pasado; si se muestran los resultados por actas y con las fotografías; si se muestran los resultados por mesa o recinto; no nos han demostrado cómo va a funcionar ese sistema. Por tanto, ahí no hay transparencia”, denunció la vocera.

<https://www.telesurtv.net/news/nuevo-golpe-democracia-gesta-bolivia-dice-mas-20201012-0032.html>

Brasil. Covid19. Casos: 5103408 Muertes: 150689

Página 12. Sin distancia social: la caótica inauguración en un shopping de Brasil

Este fin de semana, una multitud se agolpó en la reapertura de un shopping de Brasil sin respetar la distancia social. El propietario de la tienda Havan, Luciano Hang, partidario y defensor del presidente Jair Bolsonaro, participó en la reapertura y se abrazó con personas sin usar barbijo. El local fue clausurado por no respetar las normas de prevención y la policía local sostiene que se puede acusar a la empresa de haber cometido un delito contra la salud pública.

Este sábado, en la localidad de Belém, capital del estado de Pará (región norte del país), la tienda Havan estaba inaugurando su local número 150. Cientos de clientes se amontonaron a las puertas del local y, aunque la mayoría tenía barbijos (de uso obligatorio según las autoridades locales), no había ningún tipo de distancia entre las personas.



En videos publicados en las redes sociales se puede ver cómo los primeros clientes son recibidos con aplausos por el personal de Havan. Pero momentos más tarde, la entrada quedó colmada de gente.

Hasta el sábado, Belém tenía registrados 38 mil casos de coronavirus y 2.213 muertes. Brasil es uno de los países con más muertos por coronavirus con más de 150 mil fallecidos.

<https://www.pagina12.com.ar/298589-sin-distancia-social-la-caotica-inauguracion-en-un-shopping->

Chile. Covid19. Casos: 484280 Muertes: 13396

Telam. Protestas y disturbios en Santiago durante la conmemoración del 12 de octubre

Protestas en favor del pueblo mapuche y disturbios entre manifestantes y la Policía se registraron en Chile este lunes, donde hubo al menos 14 detenidos, durante la conmemoración de la llegada de los españoles a América, el 12 de octubre de 1492.

Centenares de personas, entre ellos decenas de representantes de pueblos originarios y principalmente del mapuche, participaron de la marcha denominada "resistencia mapuche" en la Plaza Baquedano, en el centro de Santiago. Iban vestidos con sus ropas e instrumentos musicales tradicionales.

"El 12 de octubre es una fecha nefasta para los pueblos, para las primeras naciones de América, puesto que comienza el genocidio, la explotación, el despojo, la esclavitud", dijo a radio Cooperativa Jorge Huenchullán, werkén (portavoz) de la Comunidad Mapuche Autónoma de Temucuicui, ubicada en la región de La Araucanía, en el sur del país.

<https://www.telam.com.ar/notas/202010/523995-protestas-y-disturbios-en-santiago-durante-la-conmemoracion-del-12-de-octubre.html>

Colombia. Covid19. Casos: 919083 Muertes: 29985

Nodal. Colombia | Más de 10 mil indígenas marchan por el país y Duque se niega a recibirlos.

En abril de 2019, el presidente Iván Duque Márquez llegó hasta Caldono (Cauca) para reunirse con los indígenas que se manifestaban en ese entonces, sin embargo, por



recomendaciones de seguridad, el primer mandatario no asistió a la plaza pública con las comunidades, a pesar de que una delegación intentó convencerlo.

Ese episodio quedó en lamentaciones de parte y parte: el Gobierno se quejó de que no se valorara el gesto de haber llegado hasta allá mientras que los indígenas criticaron que Duque no asistiera al lugar al que había sido invitado, en donde había centenares de indígenas.

Un año después la minga indígena se reactiva y mantiene, básicamente, la misma exigencia de entonces: que el presidente Duque vaya hasta sus territorios para escuchar a las comunidades. Incluso, esa fue una de las razones por las que las autoridades del Consejo Regional Indígena del Cauca (CRIC) no estuvieron, sino a través de delegados, en la reunión en Cali a la que llegó este lunes una comisión del alto gobierno.

<https://www.nodal.am/2020/10/colombia-mas-de-10-mil-indigenas-marchan-por-el-pais-y-duque-se-niega-a-recibirlos/>

Costa Rica. Covid19. Casos: 89223 Muertes: 1108

Semanario Universidad. Rescate Nacional asegura que hubo represión e infiltrados, mientras Fuerza Pública reporta 11 policías heridos y 0 manifestantes golpeados

Tras enfrentamientos violentos entre manifestantes y policías, este 12 de octubre, ambos bandos reportan versiones diferentes de la jornada. La protesta de este lunes 12 de octubre arrancó en el Parque La Merced y avanzó hacia la Asamblea Legislativa y luego hacia Casa Presidencial donde se dieron los acontecimientos.

En conferencia de prensa este lunes por la noche, el Movimiento Rescate Nacional denunció una «represión nunca vista». Según las declaraciones de los dirigentes, las acciones violentas se generaron por la suma de dos factores: la negativa de Presidencia de recibir al movimiento y que las fuerza policiales se infiltraron en la protesta, dijo Célamo Guido.

El dirigente refirió a un video que circuló el medio digital Noticias Costa Rica, en el que un supuesto oficial vestido de civil le pide a otro que lo lleve arrestado «para estar ahora en la pelota». Según dijo, esta persona no sólo habría incitado violencia si no que al parecer arrestado, generó molestias de los manifestantes pues «creyeron que les estaban arrestando compañeros», dijo.

<https://semanariouniversidad.com/pais/rescate-nacional-denuncia-represion-e-infiltrados-fuerza-publica-reporta-11-policias-heridos-y-0-manifestantes-golpeados/>



Cuba. Covid19. Casos: 6017 Muertes: 123

Cubadebate. Asamblea Nacional sesionará de manera virtual: Presentarán cuatro proyectos de leyes

Atendiendo la situación epidemiológica del país y en correspondencia al plan de medidas aprobadas para enfrentar la COVID-19 en la nación, la Asamblea Nacional del Poder Popular (ANPP) sesionará por primera vez de manera virtual.

Bajo este formato, unos 225 diputados estarán reunidos en el Palacio de las Convenciones de La Habana, mientras que el resto lo hará en sus provincias. En este Período Ordinario se someterá a aprobación cuatro proyectos de leyes, informó Homero Acosta, secretario de la ANPP y del Consejo de Estado.

Según detalló en conferencia de prensa, este formato inédito supone un reto para la labor legislativa, no obstante, permitirá cumplir con el distanciamiento físico requerido y evitará la concentración de personas que usualmente tiene este tipo de foros.

<http://www.cubadebate.cu/noticias/2020/10/12/asamblea-nacional-sesionara-de-manera-virtual-presentaran-cuatro-proyectos-de-leyes/#.X4XT9mv934Y>

Ecuador. Covid19. Casos: 147033 Muertes: 7949

Sputnik. Manifestantes tratan de derribar monumento a Isabel la Católica en Ecuador

Manifestantes indígenas y de colectivos sociales intentaron derribar un monumento de Isabel la Católica, en el centro Norte de la capital de Ecuador, en el marco de los actos por los 528 años de resistencia indígena, pero fueron dispersados por la Policía.

"En el instante en que se llevaba a cabo un acto de declaración del día de resistencia en el monumento Isabel la Católica, las fuerzas del orden arremetieron con brutalidad", dijo el Movimiento Indígena y Campesino de Cotopaxi (MICC) en su cuenta de Twitter.

En el marco de las conmemoraciones por el día de la Interculturalidad y Plurinacionalidad en Ecuador y los 528 años de resistencia indígena, varios integrantes del movimiento indígena, entre ellos el presidente del MICC, Leonidas Iza, lanzaron pintura roja al monumento a Isabel La Católica.

Los manifestantes también hicieron varios intentos por derribar dicho monumento, al que consideran una figura que representa el genocidio de los pueblos de América.

<https://mundo.sputniknews.com/america-latina/202010131093100633-manifestantes-tratan-de-derribar-monumento-a-isabel-la-catolica-en-ecuador/>



El Salvador. Covid19. Casos: 30408 Muertes: 899

Infobae. Corte salvadoreña declara improcedente bloqueo de archivos militares sobre masacre de 1981

La Corte Suprema de Justicia (CSJ) de El Salvador declaró este lunes improcedente un recurso del Ministerio de la Defensa para detener inspecciones de archivos de la masacre El Mozote, en el que cerca de mil personas murieron a manos del ejército en 1981, durante la guerra civil (1980-1992).

La decisión judicial ocurre el mismo día en que el juez Jorge Guzmán, de San Francisco Gotera (noreste), fue impedido por los militares, por segunda vez en tres semanas, de acceder a los archivos de la masacre.

"Declárase improcedente la demanda suscrita por el señor ministro (Francisco) Merino Monroy en contra del juez de San Francisco Gotera (Jorge Guzmán)" por haber emitido una resolución en la cual se ordenó "la inspección con intervención judicial" de ciertos archivos militares, determinó la CSJ.

En un fallo de la Sala Constitucional, la máxima instancia de la CSJ aclaró que el acceso a los archivos "más que ser una conducta delictiva", como la pretende hacer ver el Ministro de la Defensa, "constituye el cumplimiento de una orden judicial concreta" en el proceso penal por la matanza.

<https://www.infobae.com/america/agencias/2020/10/13/corte-salvadorena-declara-improcedente-bloqueo-de-archivos-militares-sobre-masacre-de-1981/>

Guatemala. Covid19. Casos: 98380 Muertes: 3410

Prensa Libre. Los niños no regresarán a clases presenciales en 2021 si el semáforo del coronavirus está en rojo

La ministra de Educación, Claudia Ruiz, dijo este lunes 12 de octubre que las clases para el ciclo 2021 no serán presenciales si el Tablero de alertas Covid-19 marca color rojo.

La funcionaria aseguró que ya están listos protocolos para el regreso a clases en el 2021 y que ya están en poder de la Comisión Presidencial de Atención a la Emergencia Covid-19 (Coprecovid) y del Ministerio de Salud.

Los protocolos de Educación ya se validaron con la participación de 66 maestros a nivel nacional, de todos los niveles y en el área urbana y rural para que sean pertinentes.

Ruiz dio a conocer que este 12 de octubre tendrán una reunión con Coprecovid y esperan que allí ellos den retroalimentación de los instrumentos y el pronunciamiento sobre protocolos.

Expresó que hay un protocolo marco y del cual se desprenden los específicos y que habrá uno especial para maestros, padres de familia, estudiantes, y áreas de recreación.

<https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/los-ninos-no-regresaran-a-clases-presenciales-en-2021-si-el-semaforo-del-coronavirus-esta-en-rojo/>

Honduras. Covid19. Casos: 84413 Muertes: 2521

Radio HRN. En Honduras se debe regular concentraciones políticas y privadas para controlar el covid-19, sugiere Coiproden

Wilmer Vásquez, director ejecutivo de la Coordinadora de Instituciones Privadas Pro las Niñas, Niños, Adolescentes, Jóvenes y sus Derechos (Coiproden) emitió varias sugerencias para el control del covid-19 en Honduras.

Velásquez dice que no hay una atención diferenciada entre los niños y jóvenes en el país, ya que las indicaciones que da el Sistema Nacional de Gestión de Riesgos (Sinager) son iguales para todos y además porque han realizado monitoreos y han dado resultados alarmantes que corresponden a la cantidad de niños y jóvenes contagiados de covid-19.

Sin embargo, a pesar de que todos somos iguales, el famoso "quédate en casa no se le puede aplicar a todas las personas ya que muchos no pueden hacerlo por su pobreza o pobreza extrema, al igual que el uso de las mascarillas", de acuerdo al defensor de Derechos Humanos.

Indicó que, "de los 84,081 contagiados hasta el domingo (11.10.2020) un 33.56 por ciento corresponde a la niñez y juventud, del 100 por ciento 22,565 están entre los 19 y 35 años, 5,654 por ciento son de 0 a 18 años de edad y en la primera infancia de 0 a 18 años se reportan 887 casos".

<https://www.radiohrn.hn/en-honduras-se-debe-regular-concentraciones-politicas-y-privadas-para-controlar-el-covid-19-sugiere-coiproden>



México. Covid19. Casos: 821045 Muertes: 83945

La Jornada. Han muerto al menos 340 maestros en tres estados por Covid-19

Al menos 340 profesores, en activo y jubilados, han fallecido en Chiapas, Guerrero y Oaxaca por complicaciones derivadas del Covid-19 y cientos están contagiados, de acuerdo con fuentes de organizaciones magisteriales de esas entidades.

Al menos 72 maestros en activo y 90 jubilados pertenecientes a la sección 7 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), adherida a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), han muerto por coronavirus, revelaron miembros de esa agrupación.

Indicaron que los datos corresponden al corte realizado el 2 de septiembre; mencionaron que no se tienen cifras del todo precisas porque los familiares de los mentores fallecidos no siempre comunican que el deceso fue a causa de la pandemia.

En Guerrero, por lo menos 128 integrantes de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación (Ceteg) perecieron en la entidad por Covid-19, informó Reyna Bello, ex integrante de la dirección magisterial.

<https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/10/13/han-muerto-al-menos-340-maestros-en-tres-estados-por-covid-19-6822.html>

Nicaragua. Covid19. Casos: 5264 Muertes: 153

Información actualizada por el Ministerio de Salud de Nicaragua.

Panamá. Covid19. Casos: 120802 Muertes: 2502

Telemetro. ANEP reitera rechazo a contrapropuesta del Meduca y MEF, necesitan aporte de B/.76 millones

La Alianza Nacional de Educación Particular de Panamá (ANEP) reiteró su rechazo a una contrapropuesta económica del Ministerio de Educación (Meduca) y el Ministerio de Economía y Finanzas (MEF), para apoyar a estudiantes de este sector, en medio de la pandemia del COVID-19.

Padres de familia de escuelas particulares piden al Gobierno apoyo económico.

Atenógenes Rodríguez

Nigma Muñoz, representante de padres de familia de colegios particulares, dijo que necesitan un aporte de B/.76 millones para cubrir el año lectivo 2020.

La ANEP solicitó al Meduca y al MEF un aporte de B/.80.00 para cada estudiante, aplicable a las mensualidades de julio a diciembre de 2020. Esto representa un monto total por estudiante de B/.480.00, es decir un aporte de B/.76 millones.

La contrapropuesta fue de B/.2 millones dirigido a unos 100 colegios de los 720 establecidos.

“La deuda que existe en educación no es solo con escuelas públicas, también con escuelas particulares, es con la juventud, con los jóvenes panameños, no con un grupo y otro grupo y ahora con la situación del COVID todos estamos al mismo nivel, todos tenemos las mismas necesidades económicas. Nadie se ha puesto a pensar en los jóvenes que estaban en colegios particulares que no abrieron”, sostuvo Muñoz.

<https://www.telemetro.com/nacionales/2020/10/13/anep-reitera-rechazo-contrapropuesta-meduca/3339518.html>

Paraguay. Covid19. Casos: 50344 Muertes: 1096

La Nación. La Nueva República: destacan designación de González y reprochan demora para remover a Petta

El presidente de la República, Mario Abdo Benítez, finalmente hoy concretó uno de los cambios que tenía previsto dentro de su gabinete. El nombramiento se dio tras tomar fuerza los rumores sobre las nuevas designaciones, luego de las fuertes críticas políticas y sociales contra varios de los funcionarios de Estado. Al respecto el senador colorado, Antonio Barrios, resaltó el nombramiento de Federico González para la Cancillería, y reprochó la demora del mandatario en realizar las modificaciones en otras carteras como la de Educación.

Barrios sostuvo que la designación del exasesor de Asuntos Internacionales como nuevo ministro de Relaciones Exteriores, es “lo mejor que pudo haber hecho el presidente”, ya que González cuenta con la suficiente preparación, avalada por su carrera diplomática. Agregó que el excanciller, Antonio Rivas Palacios, contaba con una actitud “débil”, acompañada de una gestión poco activa para afrontar los retos futuros como la próxima revisión del Anexo C, del tratado de Itaipú.

Por otra parte, abogó para que el sustituto del ministro de Hacienda, Benigno López, sea un funcionario de la cartera económica. “Ojalá que Abdo Benítez realice una decisión aceptada eligiendo a alguien de la casa, teniendo en cuenta la complejidad del ministerio”, dijo. López fue propuesto por el presidente del Banco Interamericano



de Desarrollo (BID), Mauricio J. Claver para ocupar la vicepresidencia del ente internacional.

<https://www.lanacion.com.py/politica/2020/10/12/la-nueva-republica-destacan-designacion-de-gonzalez-y-reprochan-demora-para-remover-a-petta/>

Perú. Covid19. Casos: 851171 Muertes: 33357

RPP. Minedu declara que todos los estudiantes 2020 podrán matricularse en el grado siguiente

Todos los estudiantes que han cursado el año escolar de manera remota tendrán una promoción guiada que les permitirá matricularse en el 2021 en el grado siguiente, con el 2020 y el 2021 considerados como años complementarios que les ofrecen más tiempo y oportunidades para consolidar sus aprendizajes. Así lo estableció el Ministerio de Educación, este lunes.

Mediante la Resolución Viceministerial N° 193-2020-MINEDU, publicada hoy en el diario oficial El Peruano, se determinó los lineamientos para la evaluación del año 2020. Estos indican que en el caso de 5° de secundaria de Educación Básica Regular (EBR) y 4° del ciclo avanzado de Educación Básica Alternativa (EBA)– y con la necesidad de cerrar la etapa de la educación básica como eje– los calificativos tendrán fines de promoción.

En ese caso, los estudiantes que no logren aprobar las áreas necesarias pasarán a un proceso de subsanación o recuperación a partir de una carpeta de recuperación y, solo si fuese necesario, pasarán por evaluaciones adicionales (subsanación).

<https://rpp.pe/peru/actualidad/minedu-declara-que-todos-los-estudiantes-2020-podran-matriculase-en-el-grado-siguiente-noticia-1298134>

República Dominicana. Covid19. Casos: 119008 Muertes: 2183

Listín Diario. Poder Ejecutivo declara este martes día de duelo nacional por muerte de Yvelisse Prats

El Poder ejecutivo declaró el día de hoy de duelo oficial, por el fallecimiento de la educadora Yvelisse Prats de Pérez.

La disposición está contenida en el decreto 543-20, con el que el presidente Luis Abinader instruyó al Ministerio de Defensa rendir los honores militares a la ex secretaria de Educación.



El decreto instituye que la bandera dominicana deberá ondear a media asta en los recintos militares y edificios públicos en todo el país.

En su primer considerando, el decreto precisa que Yvelisse Prats de Pérez se destacó como referente ético en su labor pedagógica y en la práctica política, así como en la lucha por las libertades ciudadanas y el respeto a los derechos fundamentales de todos los dominicanos.

<https://listindiario.com/la-republica/2020/10/13/639139/poder-ejecutivo-declara-este-martes-dia-de-duelo-nacional-por-muerte-de-yvelisse-prats>

Uruguay. Covid19. Casos: 2313 Muertes: 51

La Red 21. El FA asegura que el Presupuesto no garantiza la recuperación de salario real de funcionarios públicos

Este lunes 12 de octubre, la Cámara de Diputados aprobó varios artículos del Presupuesto quinquenal del gobierno, muchos de ellos incluidos en los Incisos de la Administración Central.

Durante la discusión, el diputado Alejandro Sánchez cuestionó que el ministro de Trabajo, Pablo Mieres, anunció pérdida del salario real para el próximo año, pero “el oficialismo dice que hay voluntad del Gobierno de recuperar esa pérdida, sin embargo, en el Presupuesto ningún artículo lo garantiza. Si hubiera voluntad, se resolvía con una oración. Sólo queda creer o reventar”.

Sánchez remarcó que en el articulado “no hay ninguna cifra de cómo se recuperará el salario real”.

Por otro lado, cuestionó que la ideología que sustenta el Presupuesto entiende que reduciendo el Estado, los uruguayos podrán ser más libres. “La libertad para ellos es la del mercado, donde todo se compra y se vende. Esa lógica hace que la enorme mayoría de la sociedad quede con la ñata contra el vidrio”.

<https://www.lr21.com.uy/politica/1436007-fa-asegura-presupuesto-no-garantiza-recuperacion-salario-real-funcionarios-publicos>



Venezuela. Covid19. Casos: 83756 Muertes: 704

Correo del Orinoco. Autopista principal de Caracas pasa a llamarse “Gran Cacique Guaicaipuro Jefe de Jefes”

El presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro, este lunes tomó la decisión de llamar a partir de ahora “Gran Cacique Guaicaipuro Jefe de Jefes” a los 28 kilómetros de una las principales arterias viales en Caracas que une a Petare con Caricuao.

El mandatario nacional aceptó la propuesta del profesor Reinaldo Bolívar para iniciar de manera progresiva un proceso de descolonización y reivindicación de todos los espacios públicos.

Destacó que la propuesta de Bolívar es una reivindicación histórica debido a que esta autopista fue bautizada con el nombre del colonizador genocida Francisco Fajardo, por lo que ante esta ofensa tomó esta determinación.

<https://www.telam.com.ar/notas/202010/523791-probaran-en-venezuela-una-vacuna-china-contra-el-coronavirus.html>

www.ei-ie-al.org
www.observatorioeducacion.org
